

La tombe du soldat Camille Tissot restaurée

MÉMOIRE Le Brestois Camille Tissot, déclaré mort pour la France en 1917 et précurseur de la télégraphie sans fil, est enterré au cimetière d'Arcachon. Sa tombe a enfin été restaurée

DAVID PATSOURIS

d.patsouris@sudouest.fr

Les cimetières sont peuplés de morts et d'histoires. Ainsi, dans le carré militaire d'Arcachon, gisent tant de soldats qui auront à peine eu le temps de vivre la leur et tant d'autres qui sont morts pour la France assez vieux pour la marquer. C'est le cas du Brestois Camille Papin-Tissot, décédé d'une tuberculose brutale le 2 octobre 1917 à Arcachon mais déclaré mort pour la France par Raymond Poincaré, le président de la République.

Camille Papin-Tissot n'était en effet pas n'importe qui. Précurseur de la télégraphie sans fil, il a réalisé les premières liaisons radios opérationnelles françaises en mer dont on imagine l'usage militaire qui a pu en être fait.

« Le 3 août 1898, en présence du ministre de la Marine, il établit la première liaison radio opérationnelle française en mer »

Ce personnage athée et socialisant (Marcel Cachin, fondateur du Parti communiste français, était l'un des invités de son mariage) est né à Brest le 15 octobre 1868 d'un père lieutenant de vaisseau et chevalier de la Légion d'honneur. Alors c'est évidemment vers l'école navale que se dirige le jeune Camille Tissot âgé de 16 ans. Et après avoir navigué, il reste 21 ans professeur de cette école, titulaire de la chaire de physique et de chimie. Mais très vite, il s'intéresse aux ondes et à leurs applications.

Le 3 août 1898, en présence du ministre de la Marine, il établit la première liaison radio opérationnelle française en mer : 1 800 mètres entre le « Borda » et le sémaphore du Parc aux Ducs à Brest. Il installe la même année la première station de TSF française. Poursuivant ses tra-



La tombe de Camille Tissot, précurseur français de la TSF, vient d'être restaurée dans le carré militaire du cimetière d'Arcachon. PHOTO D.R.

vaux, en concurrence avec ceux de Marconi, Camille Tissot voit dès 1904 la station Ouessant TSF effectuer des liaisons radiotélégraphiques sur la longueur d'onde des 600 mètres avec une flotte de 80 paquebots.

La tempête abîme la tombe

Et c'est donc à Arcachon (parce que l'air était réputé bon pour soigner les tuberculoses) qu'il a été enterré, dans le carré militaire 32, pas très loin de son épouse Jeanne, elle aussi inhumée au cimetière d'Arcachon. Seulement, la tombe du Capitaine de frégate avait subi les assauts du temps et surtout ceux d'une tempête qui avait quasiment fait tomber la croix qui surplombait sa tombe.

C'est en général l'association du Souvenir français qui entreprend les démarches pour restaurer les tombes des militaires morts pour

la France. Sauf qu'à Arcachon, le comité a été dissous il y a quelques années. En accord avec Christelle Sochal-Tissot, tri arrière-petite-fille du Commandant, et l'association Camille Tissot, c'est donc l'Association des navigateurs de plaisance CD-Rom présidée par Pierre Contré qui s'est chargée du dossier.

Mais sans le Souvenir français, il ne

« Le musée des Transmissions à Rennes vient d'ouvrir une galerie Camille Tissot »

fut pas facile d'alerter l'État sur les travaux nécessaires. L'aide de Maryse Gilles, déléguée départementale du Souvenir français, fut ici précieuse. Et courrier après courrier depuis 2012, une réponse arriva en-

fin du Pôle des hauts-lieux de la Mémoire nationale confirmant qu'une étude était en cours afin de remédier aux dégradations.

Les travaux deux ans après

Les travaux ont ensuite été financés (environ 6 000 euros) et effectués pour redonner à cette sépulture sa dignité et un mercredi de la fin mai, Yvette Chabrely, du Pôle des sépultures de guerre et des hauts lieux de la Mémoire nationale dépendant de l'Office national des Anciens Combattants, s'est déplacée à Arcachon pour une cérémonie et dresser le procès-verbal du travail réalisé.

Il y a peu, La Marine nationale a rendu à Camille Tissot un hommage officiel au Fort de Bicêtre et le musée des Transmissions à Rennes vient d'ouvrir une galerie Camille Tissot qui a déjà accueilli plus de 10 000 visiteurs.